
☆貴重なご講演ありがとうございました。 

エスペラントという言葉を初めは知りませんでしたが、少人数しか話せない言葉を話 

すことが楽しいという言葉に共感しました。私は英語が苦手なので、将来あえてエスペ 

ラントのような言語を学ぶのもアリだなと思いました。 

そして、ボランティア活動のために世界中を飛び回り、子供を笑顔にさせている先生に 

驚きました。中学生の私にとってはスケールの大きな行動だったからです。 

まだ先生のような大きなスケールの行動を考えることはできないけれど、将来の仕事 

に活かしていきたいです。 

☆本日は興味深いお話をありがとうございました。 

 エンジニアという仕事と国際ボランティアを両立させていることに驚きました。 

エスペラントとマジックという一見かかわりのないように見えるものも、国際交流につ 

ながっているところがおもしろかったです。手品から音楽を始めたり、切り絵を始めたり、

いつでも新しいことを始められる意欲や発想力を私も身につけたいと思います。 

私は言葉を学ぶことが好きなので、エスペラントも勉強してみたいです。 

☆今回のご講演ありがとうございました。 

 普段あまり知ることのない原発の話やガザ地区の紛争、難民キャンプでの話を聞くこと

ができ、とても貴重な体験になりました。また、エスペラントという言葉を初めて聞き 

興味を持つことができました。今回の話を大人になっても忘れないようにしたいです。 

☆今回は興味深い御講演をありがとうございました。 

 国際に興味はありましたが、国際親善やエスペラント語など、知らないことが沢山あり 

とてもおもしろかったです。なぜ英語ではなく、学ぶ人が少ないエスペラント語で国際 

親善を行おうと思ったのか疑問に思いました。 

 CSR の「嘘をつかない」「他人に迷惑をかけない」ということは、今の私にも大切な概念 

 だと思いました。福田先生のように、やってみたいと思ったことはやってみる、という 

考えはこれからの私にとって大切なことだと感じました。 

改めて、今回はご講演ありがとうございました。 

☆とても面白くて興味深いご講話をありがとうございました。 

 僕はエスペラントのことを何も知らなくて、こんなにやさしい言語があるのだなと思い 

ました。世界の人たちとエスペラントという共通語を使って通じ合えることはとてもす 

ばらしいことだなと感動しました。僕は海外に行ったことや、海外の人とコミュニケーシ 

ョンをしたりすることがなくて、あまり興味を持つことが少なかったけど、今回のご講話 

のおかげで興味を持つことができました。平和はとてもいいことだけどとても難しいこ 

とだと思います。だけど、マジックや絵を通して平和な何気ない日常を送れることはい 

いことだなと思いました。本日はありがとうございました。 

☆とても興味深いご講話をありがとうございました。 

いろいろなボランティア活動などでたくさんの人々を笑顔にしてきて、素晴らしいこと



だと思いました。この講話を参考に、僕も人を笑顔にできるような仕事に就きたいと 

思いました。有難うございました。 

☆興味深い講演をありがとうございました。 

 福田俊弘先生がお話されていたことの中で、エスペラント語についてのお話が印象に残 

っています。はじめは１００万人しか話していないなら、大したことはないと思っていた 

のですが、色んな国に散らばっていると考えると、人々が国をまたいでつながる 1 つの 

方法になり得ると気づきました。また、難民について僕はまだよく知らないので、世界の 

各地で公演をしていると知って、そのような生き方もあるのだなと気づくことができま 

した。 

☆ご講話ありがとうございました。 

 ご自身の人生史に基づいた国際親善の大切さや、いかに国際親善が身近なものなのかと 

いうことに気づかされました。そして、若い頃に興味のあったことや行っていたことが、 

将来の人生や職業、生活の根幹になるということも感じられました。ご講話を聞いて、人 

との関わりを結ぶので大切なことは言語や生活習慣などでなく、気持ちが一番だと思い 

ました。もちろん多少の言語がつうじないと公演など行えないとは思いますが、人生を豊 

かにするのは別に職業ではなく仕事の合間などで社会貢けんなどもできるんだという新 

しい発見を与えてくださりありがとうございました。自分たちとほぼ同世代の子どもで 

もどこに生まれたかというだけで、こんなに差ができてしまうということにおどろきま 

した。新しい発見を与えてくださりありがとうございました。世界が平和になるようにね 

がっております 

☆本日は興味深い講演をしてくださりありがとうございました。 

 特に僕が興味を持ったのは、エスペラントという言葉です。最初１００万人しか世界で喋 

れる人がいないと聞き、大したことないのではないか、と思ってしまいましたが、各国で 

１０,１００人ほど喋れる人がいるというのは、1 つの国で普及している言語よりも平和 

に訴えかける力が強いと感じました。新善活動ということについて、この講演を聞く前は 

よく知りませんでしたが事後ではある程度理解することができました。自分がその道に 

進むかどうか分かりませんが、人を少しでも助けられればいいと感じました。 

☆最初にタイトルを見た時にエスペラントとマジックにどんな関係があるのか気になりま 

した。先生の実体験を聞いて、もっと世界の事を知りたいと思いました。情勢が厳しい状 

態にあっても、世界中で暮らしている人々の暮らしや思いは私たちとほとんど変わらな 

いということを学びました。遠い場所の話だと考えずに、お互いを知ろうとする気持ちを 

大切にしていきたいです。また、普段耳にする情報が本当に正しいのか疑い、他国の価値 

観や考え方を良く聴いていきたいです。外国の笛やマジックが非常におもしろかったで 

す。ありがとうございました！ 

☆本日は、とても興味深いお話をありがとうございました。 

 僕は現代の社会の動きや、国際的なことについて興味を持っていたので、今日のご講話は 



 とてもためになりました。また、実際に何度も現地に赴いて交流されていることに、とて 

 も感心させられました。いろいろなお話を聞く中で、どの国の人でも同じように日常があ 

 るのだと強く感じました。これまで進路について考えたこともなかったので、これから考 

える機会があったら、今日のお話をその一助にしたいと思っています。改めて、本日は国 

際親善についても、深いお話をしていただき本当にありがとうございました。 

☆本日はご講義有難うございました。 

 エスペラント語を実際に用いることで、世界で、国際親善を行えるのは非常に興味深いと 

思いました。英語が共通言語になりつつあるので、なぜエスペラントが必要なのかが気に 

なりました。マジックや音楽といった世界共通の楽しみは老若男女を問わずつながるこ 

とができるので様々な場面で、使えると感じました。 

☆私は、今回の職業講話で始めて国際親善という言葉を聞きました。また、国境を越えてコ 

ミュニケーションを取るときに、使えるものとして、マジック、音楽、切り紙を使ってい 

ることに驚きました。１番印象的だったのは「国境なきマジシャン」という言葉でした。 

本日は有意義な時間をありがとうございました。 

☆ご講話ありがとうございました。 

 私ははじめ、国際親善というと団体として海外へ行くことだと思っていたけれど、意外と 

スタイルが自由なのだと初めて知りました。人生の中で、出会う人や物によって、その後 

の進路が変わったりして、何が起きるか分からないなと思いました。また、本職とは別に 

ボランティア活動などもすると、視野が広がり、色々なことを知ることができて楽しそう 

だと思いました。 

☆貴重なお話ありがとうございました。  

 私は「エンジニアのボランティア活動」というワードに興味を持ち、今回の講話に参加さ 

せていただきました。世界共通語を作れれば良いのに、と私は昔から思っていたので、自 

分の知らないところで「エスペラント語」という共通語があり使われていることにおどろ 

きました。新しい言語を作ると、一部でなく多くの言語を憶える必要がありますが、ど 

のように新しい言語が人々に浸透していくのか、疑問に思いました。内戦や紛争が続く 

国で自分の身が危険にさらされる中、何がきっかけで何に後押しされて、福田さんは人生 

をかけて国際親善を行っているのでしょうか？ 

☆見せてもらったマジックや切り絵、音楽は言葉を使わなくても、面白い、興味深い、楽 

しいという感情が湧き出てくると感じました。マタ、エスペラント後は確かに便利だなと 

感じた。１００万人だけがわかる言語と思うとかっこよく感じた。 

☆本日は貴重なお話をしていただきありがとうございました。 

 元々エスペラントに興味はありましたが、このような国際親善に活かされていることは 

知らなかったので、とても驚き、さらに興味がわきました。また、海外での活動経験が豊 

富な方のお話を聴くのが初めてだったので、とても新鮮で、勉強になりました。特に、相 

手の知らない言語で話すと自然と上下関係が生まれる、という話が印象に残りました。今 



後の生活の中で参考にします。 

☆本日の、素敵なご講演をありがとうございました。 

 エスペラントという私たちにはあまりなじみにない言語や、初めてみる楽器をまじえて

の講話で、新たなものに触れることのできるとても興味深いお話でした。ボランティア 

活動の中で、様々な人といろいろな角度から関わっていられて、人とのかかわりあいとい 

う点で視野が広がったような気がします。また、イスラエルとパレスチナの紛争について 

の本や、「友達になれたら、きっと。」という本を小学生のときからずっと読んでいて、 

実際の住んでいる人たちの暮しなどに興味を持っていたので、今日の講話の最後に福田 

さんの話などから知ることができて嬉しかったです。今後、この講話で学んだことなどを 

いかし、色々な人と様々な角度で関わっていきたいと思いました。本日はありがとうご 

ざいました。 

☆ご講話ありがとうございました。 

 小さいころからの興味や偶然の出会いから、様々な場所で活動されていることに驚きま 

した。言語から入ってマジック、音楽、切り絵と発展していって障がいをもっている方も 

持っていない方も楽しめるような工夫に感動しました。クラスメイトの話でエスペラン 

トについて知っていましたが、実際に言語を使って海外でも人々を楽しませる取り組み 

をされている方から、現地での様子を聞けて嬉しかったです。難民についてあまりくわし 

くなかったので、危険な現地でも楽しい日常を大事にしている人がたくさんいるという 

話を知れて、本当に良かったです。これから様々なことに興味をもって活動の幅を広げて 

いきたいです。 

☆マジック、楽器、エスペラントなどなどとたくさんの分野に通じていてすごいと思いまし 

た。どうしてそんなにたくさんのことに挑戦できるのか知りたいです。どうしてフルート 

をやってらっしゃるのかも知りたいです。エスペラントは世界共通で英語よりやさしい 

と聞いて学んでみたいと思いました。大学で親善サークルに入ったときから国際貢献し 

ていてすごいと思いました。なぜ入ろうと思ったか知りたいです。ありがとうございまし 

た。 

☆楽しい講話をありがとうございました。 

 お話を聞いて福田さんの行動力はすごいと感じました。エスペラントを学んだり、海外に 

行くことはもちろん、大学で国際親善クラブに入るのでさえ私にはきっとできないので、 

さらっと”こんなことしてた”と話してらっしゃる先生はすごいと思います！マジック、フ 

ルートの演奏も楽しかったです。オンライン親善会もやってみたいと思いました。マジッ

クと切り紙があれば、たしかに目が見えない、耳が聞こえなくても楽しめると知って、一

見ただの特技のようなものもコミュニケーションのツールになると学びました。福神遥

さんの言葉も胸に止めながら生きていこうと思います。 

☆本日は貴重なご講演を本当にありがとうございました。 

 講演をお聞きする前はエスペラントやマジックと国際ボランティアが関連するイメージ 



がなかったのですが、実際行われていることを知るとどれも沢山の人との関わり、笑顔に 

するためだとわかり感動しました。私も部活動を通して日々音楽に触れているので、目が 

見えない人も楽しんでいたという話をうかがって嬉しくなりました。先生の様に紛争が 

ある国を実際に訪れたり切り絵かマジックなど様々な分野に挑戦したりするのは難しい 

かのしれませんが、自分にできることか好きなものを追及して、関われる人を笑顔にでき 

るようになりたいと思いました。勉強だけでなく色々なことにチャレンジしていきたい 

です！ 

☆お話ありがとうございました。 

 国際親善という分野は普段あまり聞かないので実体験をまじえたお話を聞けて楽しかっ 

たです。お話を聞くまでエスペラントという存在を知らなかったけれど、いろんな国に話 

せる人がいて１つの文字に１つの発音しかないのが英語より簡単そうで興味をもちまし 

た。仕事をしながらマジックやフルート、切り絵などを学んで有給を使って国際親善をす 

る行動力がすごいと思いました。テロで重傷を負っても難民キャンプへの訪問を続けて 

いて怖いと思ったことはないのか疑問です。何かに挑戦するには年齢は関係ないんだと 

思いました。改めて貴重なお話をしてくださりありがとうございました。 

☆本日はすてきな講演をありがとうございました。 

 最初のポンコツ屋のくだりで、生きている時代が違うと体験するものもちがってくるの 

だなと感じました。特にここ３０年では大きく違ってくると思います。福田先生はエスペ 

ラントのことについてお話になっていましたが、「もし可能であれば、世界の言語を１つ 

にするべきか」という問いがあるとしたらどう答えますでしょうか。僕なら No です。言 

語が通じないからこそ楽しい、というのが異国交流の楽しさだと思いますし、僕も他言語 

を学ぶのが大好きです。子供のうちから異文化や異国との交流、そして理解があれば、時 

間がかかるとはいえども、世界はよりよいつながりをもつことができると思います。 

☆本日は興味深い講演をありがとうございました。 

 マジックや、音楽、切り絵などで障害のある人でも楽しませるという考えが素敵だと思い 

ました。また、海外でも楽しみつつボランティア活動に取り組んでいて、すごいと思いま 

した。私も「どんな人でも楽しめる」ボランティア活動を、まずは地元で、少しずつ行い 

人を笑顔にしたいです。 

☆今回はお忙しい中、ご講演をしてくださり、ありがとうございました。 

 エスペラントという言葉を聞いたのも知ったのも今日が初めてで、とても新鮮で興味深 

 かったですし、ポケットフルートも想像していたものと全然ちがっておどろきました。 

 ５０歳を超えても新しいことに挑戦していて、その挑戦している内容もユニークですご 

かったです。私は将来、外国にたくさん行きたいと考えているので、福田さんのお話はと 

てもためになりました。自分の行動にしっかりとした信念があって、自分も信念をもって 

生きていきたいと思いました。改めて、今回は素敵なご講演をありがとうございました。 

☆興味深い御講演をありがとうございました。 



 自分は文系だけどエンジニア理系、外国の方と話すのは苦手だけど福田先生は親善交流 

をしている、という真逆な関係でも、将来について視野を広げてみたいなと思い、お話を 

聞かせていただきました。お仕事をされながらも、人と話すため、興味を引くために、マ 

ジックやフルートなどの勉強をされていて凄いなと思いました。日本にいるとあまり知 

ることがない難民の方々のお話を聞いて、話せなくてもその人たちのために協力できる 

ことはどんな形でもあると思いました。このような状況を今回のように講演をするだけ 

でも変わると思います。今の活動を今後も続けていって欲しいです。本当にありがとうご 

ざいました。 

☆本日はご講演ありがとうございました。 

 今日のご講演で、先生が様々な人とコミュニケーションをとるために様々な活動をされ 

ているのだなと分かりました。コミュニケーションのためにエスペラントやマジック、フ 

ルートを学び、それらを関して外国の方達などと交流している姿をみて関心しました。 

本日は興味深いご講演ありがとうございました。 

☆『エスペラント』という言葉を初めて聞いたから少し難しかったが、共通の言語、誰でも 

楽しめる特技があればだれとでも仲良くなれるとしった。海外の情報をあまり調べたこ 

とがなかったから、今回の話でかなりしょうげきを受けた。防災キャンプの人々との交流 

を通じて、日本にいる学生と、外国にいる人々がつながれて楽しそうだった。本日はご講 

演いただきありがとうございました。 

☆今回は興味深い御講演ありがとうございました。 

 独学でマジック、フルート、切り絵をされているのがすごいと思いました。プラスチック 

の笛をきいて、どうやって音の高さ変えて演奏しているのか不思議で興味をもちました。 

老人ホームなどでマジックをされていて、耳が聞こえない人、目が見えない人、どのよう 

な人でも楽しめるのがいいと思いました。イランやフランス、韓国、パキスタンなど色々 

な国に興味を持っていたので行ってみて、様々な文化を学んでみたいと思いました。これ 

からはもっと他国のニュースにも興味を向けて、色々な国で何が起こっているのか知る 

ようにしたいと思います。 

☆本地涌はご講演をありがとうございました。 

 お仕事とボランティア活動の時系列の構成になっていて、わかりやすかったです。当時の 

情勢などが詳しくわかったので緊迫感を感じました。また、コロナ禍の日本とヨルダンの 

交流はよく工夫されていて機会があれば参加したいと思います。言語の大切さを実感し 

た５０分間でした。今は必須の英語に力を尽くし、リアルな海外の話を理解できるように 

なりたいです。 

☆福田先生、興味深いご講演ありがとうございました。 

 私は「科学技術に『絶対』はない」という言葉が心に残りました。福島原子力発電所は絶 

対安全な発電所だと宣伝されていて、テェルノブイリ原発事故がおきたときも日本製だ 

から大丈夫だと思っていたことを初めて知ることができました。私もそのときにいたら 



大丈夫でしょと安心してしまっていたと思うので、科学技術に絶対はないと覚えておこ 

を想いました。また CSR の役目である「うそをつかない」「他人に迷惑をかけない」「世 

間を大事にする」という考えが今でもやらない人がいることにとてもおどろきました。 

☆今日は興味深いご講演をありがとうございました。 

 初めは『エスペラント』とは何にことか全く検討がつきませんでしたが、世界共通語と聞 

いて興味をもちました。また、世界各国でマジック、フルートの演奏や切り絵のパフォー 

マンスをされているというお話を聞いて、言語は違ってもその楽しみは世界共通なのだ 

なと思いました。そして CER の「当たり前のことをする」というのは今の企業にも通用 

することだと思いました。ガザ地区と聞くと戦争の激戦区で悲惨な状態というイメージ 

がありましたが、何気ない日常の大切さを知ることができました。 

☆本日は大変興味深いご講演、ありがとうございました。 

 福田先生の国際交流に関するお話はどれも面白く、私もエスペラント語を学んでみたい 

と強く思わされました。また、CSR の考え方は、日常生活でも生かしたいと思いました。 

世界中には私たちと同じような日常を送っている人々がたくさんいて、その人々とのつ 

ながりを感じることが大切なのだと思います。改めて、本日はありがとうございました。 

☆本日はご講演ありがとうございました。 

 最初、教室に入った時にスクリーンに『エスペラントとマジック』とあり、私はエスペラ 

ントとは、というところから始まりました。先生が仕事と国際親善活動をお話される中で、 

当たり前のようなことから、改めて気づかされることがありました。自身とニュースで報 

道されている内容が近い関係であるとき、様々な思い、考えが巡ると思われます。その中 

でのオンライン交流会等、今でも様々な活動をされていることがすごいなと思いました。 

他にも心に残るお話をありがとうございました。 


